

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Bilbao	Ptas. 9 trimestre
Fuera de Bilbao...	" 11,25 "
América	" 62,00 añ.
Otros países	" 112,50 "

Franqueo concertado

La acción fascista en Etiopía

Los invasores expulsan a los extranjeros de Addis-Abeba

NUESTROS PROBLEMAS

Organización de la enseñanza

un caso sintomático que que nunca, en marcha hacia el Estatuto, puede y de los maestros municipales de una nación vasca más opulenta que la nuestra—no precisa citar pues lo único que interesa es en sí mismo—parecen dis- gesticionar, si ya no lo están, su pase al Estado. Quié- nese de la tutela municipal ser maestros "nacionales". de haber sido atendidas sus la recibirán como riquísi- de la fortuna...

¿No es axiomático que la mejor maestra del niño es su propia madre? La razón, por sabida, no es preciso apuntarla: porque la madre es quien mejor le conoce. ¿Y quién podrá preciarse de conocer a los muchachos de la escuela mejor ni tan bien siquiera como su maestro, que con ellos convive? Advertimos, además, que cada localidad y hasta cada barriada en las poblaciones populosas tienen un ambiente propio, una fisonomía moral característica. El maestro habrá aca- bado, con los años, por adaptarse en el ejercicio de su ministerio a aquel medio.

¿De qué nos serviría que se cediera la organización de la enseñanza en el país si no atináramos a ser maestros "nacionales" y no a ser ellos mismos en reclamar la "naciona-

lidad, de su experiencia, de su adaptación al medio, ese marcado individualismo que distingue al maestro y su repugnancia a recibir orientaciones y normas de quienes en aquella escuela tienen menos práctica que él, y una adaptación al medio nula o, en el mejor de los casos, muy inferior a la del pedagogo, y de ahí también aquello que expresa el viejo adagio: "Cada maestrillo tiene su librillo"; es decir, cada maestro tiene su especial manera de enseñar, de aplicar quizá unos mismos principios pedagógicos, que al pasar por sus manos reciben el sello de su personalidad, la huella de sus observaciones, la modalidad más de conformidad con el ambiente.

que lo consignemos; no com- actitud todos los maestros de; más no porque "egoístas" diría el "jefe", deje de pasar a ser maestros "na- sismo más bien por fidelidad que ponen muy por encima rsonales conveniencias.

Consecuencia: que con frecuencia choque el maestro con quienes pretenden inmiscuirse en su labor, choque inevitable si a éstos no les distingue una gran comprensión y un tacto ex- quisito, prendas harto difíciles de reunir en una misma persona y que, desde luego, ninguna investidura lleva aparejada consigo.

que lo consigamos; no com- actitud todos los maestros de; más no porque "egoístas" diría el "jefe", deje de pasar a ser maestros "na- sismo más bien por fidelidad que ponen muy por encima rsonales conveniencias.

Por eso nos decía un viejo maestro días pasados hablando de este asunto: "El amo, cuanto más lejos, mejor", significando su aversión a las escuelas municipales; o más exacto tal vez, su aversión a las ingerencias que pueden permitirse los municipios en sus escuelas. El preferiría: al municipio, la provincia; a la provincia, la región; y a la región, el Estado; ni más ni menos que para poder trabajar más a sus anchas, más en paz, más a gusto.

que lo consigamos; no com- actitud todos los maestros de; más no porque "egoístas" diría el "jefe", deje de pasar a ser maestros "na- sismo más bien por fidelidad que ponen muy por encima rsonales conveniencias.

Y sin embargo, las escuelas públi- cas debieran ser, a nuestro entender, municipales todas; pero garantizarlo, eso sí, al maestro, por lo menos, tantos derechos como respete el Estado a los "nacionales".

que lo consigamos; no com- actitud todos los maestros de; más no porque "egoístas" diría el "jefe", deje de pasar a ser maestros "na- sismo más bien por fidelidad que ponen muy por encima rsonales conveniencias.

Y si no, tendremos maestros; mas... con ganas de largarse de nosotros y siempre dispuestos a dejarnos.

Lucio de ARAKIL

Las luchas en México

Diez rebeldes muertos en choque con los federales

México.—Cerca de Irapuato, en el Estado de Guanajuato, las tropas federales sorprendieron a un grupo de treinta rebeldes. Se entabló una violenta lucha, a consecuencia de la cual resultaron diez rebeldes muertos. Los restantes lograron escapar; pero dejaron abandonados aprovisionamientos, armas, municiones, dinamita y bombas.



Addis-Abeba.—Las autoridades italia- nas han requerido a bastantes extran- jeros para que salgan de Addis-Abeba mañana, domingo, en el tren que parte de Jibuti.

Se dice que la razón por la que se les ha requerido para que se marchen del país es que se han dedicado al tráfico de armas o se les ha acusado de hacer campaña contra Italia.

Una advertencia a los Ayuntamientos y a los propietarios de escuelas

Con motivo del cumplimiento de una orden del Ministerio de Instrucción Pública de 6 de mayo corriente sobre sustitución de la enseñanza dada por Congregaciones religiosas, algunos señores inspectores de Primera Enseñanza se están, según se nos informa, extralimitando en su misión.

La orden de referencia sólo ordena a los inspectores que estudien con el Ayuntamiento las soluciones que puedan aplicarse y la intervención que dichas Corporaciones públicas están dispuestas a tener en la sustitución de los colegios que funcionan en su propio término municipal (instrucción primera); si no se obtuviera una aportación decidida y completa por parte del Municipio, el inspector se pondrá al habla con los propietarios de los edificios donde están instalados los colegios que han de ser sustituidos, y haciéndoles ver la decisión del Gobierno de clausurar los edificios y sustituir la enseñanza dada en ellos, les invitará a ofrecerles en alquiler o venta (instrucción segunda); en los casos en que no se prestaran los propietarios a ello, visitará los edificios de la localidad que se hallen en condiciones de ser utilizados para instalar las escuelas nacionales precisas, ya por cesión, si se trata de edificios del Estado o de Corporaciones públicas; por alquiler o venta, si son de propiedad particular (instrucción tercera); con todos estos datos expondrán al Municipio las soluciones que podrían aplicarse para la sustitución e invitándole, en vista de ellos, a acordar las aportaciones con que contribuirán a la resolución de este problema (instrucción cuarta), y con todo ello enviará un informe a la Inspección Central de Primera Enseñanza.

Ya todo esto es una coacción manifiesta de la autoridad sobre los Ayuntamientos y los propietarios; pero, como se ve, ni unos ni otros tienen obligación de acceder a las invitaciones del señor inspector. Mas la forma en que se han producido algunos inspectores, haciendo creer a los Ayuntamientos que tienen que ceder locales o aportar dinero para sustituir la enseñanza dada por las Congregaciones religiosas y asegurando a los propietarios que el Estado se va a incautar de sus edificios, es una extralimitación manifiesta de las instrucciones y una coacción que en manera alguna puede admitirse.

Sepan, pues, los Ayuntamientos y los propietarios que no tienen obligación alguna de contestar afirmativamente a las invitaciones de los señores inspectores y que el Gobierno no ha acordado la incautación de los locales de las escuelas y colegios. Y que obrarán conforme a su conciencia no dando facilidades para que la enseñanza religiosa sea sustituida por la enseñanza laica.

Si el Estado quiere establecer ésta, que sea a su costa y con sus medios. ¿Tanta prisa tiene el Gobierno para actuar en Euzkadi, que no espera siquiera a que el Estatuto vasco defina quién ha de intervenir en la aplicación de las leyes en esta cuestión tan importante?

A TODO HAY QUIEN GANE

Eztakixu..?

HUGAREN ANTZERTI -EGUNA

Gauf ospatuko dabe Donosti uri txukunean Euzkel Antzertijari dagokijon irugafen Eguna. Inguru gustijetatik oztetza Ikeragarijak bilduko dira Telma Deuna'ren lekaidetxian, bertan Lafitte jaunak egingo daun mintzaldija entzuteko. Gero afatsaldez Victoria Eugenia -antzokjan antzertuko dabe "Garo Usala" deritxon antzefki bikaña. Lafaskedo jaun argiak egina dozu, Euskaltzaleak artu begiz gure zorijonak.

"EUKEREA"

Epaia - jofalari dagokijon XIV 'gafen zenbakija eskubetan dogularik, esan biaz dogu, zenbaki eder -edera egin dabela. Arana Goiri 'ren idazlanak, Endaitz, Mibisus, Olazabal, Gabiefoa, Legiat'af Joseba Jabier, Izama, Eloy Gonzalez, Nabafiztara eta Gamafa jaun- naen idazlanak. Gustiz goralgatija dogu zenbaki au. Bizikal onetan argitaratzen dan aldizkingirik ede- fena.

GORASARE BAT

Bizkaiko Pelota-Zale Batza'kuak jai bat edo gorasafe bat eratu dabe Patxo Orozko deritxon pelotarijaren onenez. Gauf goxian, Zababide pelota tokijan jokaldi go- renguak ixango dira, Afien eta Ubia, Lete eta Txara'ren azrika diralarik. Gero Zolo jateixian otu- runtza. Pelota-zale gustijak aguf -egingo dautse "Patxo Orozko,"ri, ondo merisi dau, ba, gorasafe ori.

MIIIN BI

Ordizia'ko abertzaliak mitin ede- fa asmau dabe. Irazusta aldunak, Basaldua eta (Altzeta) jaunak itz -egingo dabe bertan. Gipuzkoa'gus- tiko abertzaliak juango dira jai ofetara. Bizkaia'n, be, Usansolo 'ko uritxuban San Miguel eta Oyar- zabal ixan zan gastetxubaren ordi- menaz jai txukunak egingo dira. Leuzaxeta eta Irisafi jaunak itz -egingo dabe.

ONDAOAKO BATZAL- DIA

Itxas-ertze-ko uritxu edef one- tan batzalduko dira gauf afantzale- lien araznak afitzezu-nayez dabil- tzanak. Ipaif-aldeko afantzalez gus- tijak batuko dira afasteruen kal- tez erabagi batzuk oniritzi dagi- zean.

EUROPA'KO LARITA- SUNAK

Abisini'ko gudea amainu dala- kuan gara, baña ondorenguak ez- tira ixildu. Itali'k kufukufo-egin dautso Latefi - Batza'ri. Erabagi gofieren batzuk Mussolini'ren kal- tez afituko ba'lebez, berialakuan Itali aldenduko litxake Genev'e'lik. Beraz Latefi Batza ezerezuko lit- txake eta 1914'gafen urtian naba- in ziran lafiatsumak, bafiro, Eu- ropa nastauko leuki.

SESTAO'KO GINARTEKERI -ZALIAK

Sestao'n Iragi eben Langile ka- tolikuak euren etxe edefa, baña sosolistu ai begiko egin yake-edo. Atzo afatsaldian taide andijetan urten ziran euren bildokifik eta zu- zen-zuzen Centro Católico ofetara juan ziran, Atiak zabaldu ostian etxiaren jaube-egin ziran. Kale aretan dago Txapel-Okefen etxia, Varela jaunak, berialakuan, del -egin entsen sosolistoan atezkari- jai, auzi a komundu egijentzat.

TABAKERUBEN BA- TZARA

Udalotxian batu ziran tabakeru- bak. Erkoreta jauna, Aldun ixre- neko ordzkarija, Auzeki-kutxak eta beste toki askotako ofdezkar- jak, be, bertan egon ziran. Ber- tan egozan batzuk itz egin eben. An agertu zanez Bizka'ko puma- larijak efiten dabez tabakotan amairu miloi laufleko. ¡Ene! Di- ruketa prek begijak zabaldu-eva- gin dautsuz.

ITXASONTZIJAK

Bilbao'ko itxasontzi-bazkun gus- tijak erabagi dabe, baña egin, be, dankezan itxasontzi gustijak lotu- tija, Gobernuak ipini dautsezan baldintza ta oiegarakaz etaitie amaikatxu onazi ikusi daitegez. barkurik euki. Ibaizabal-altzuan Itxasaraik eurek, ba, diñuenz ge- ltxubegi eskatu dabe. Lemazain, ontziburu ta itxas-gixonok opofean dagoz.

BEGOÑA'KO KARMEI -TXADONEAN

Begoña'ko Karmel-lekaidetxian lekai- puru egon dan Martin Abearen loba zanaren gogoaldezko jaupea ixango dogu gauf, goxeko amaetan. Joseba Imanol "Egurendi'taf Joseba" olefari azkar eta lekaide aingerutafa zerurantz juan zan. Bere olefiki edef eta sakonak, Loramendi'renak lakoxiak ziran. Au, be, gasterik juan da betiko atsenedera. Jaupa onetara euzkeltzale gustijak etofii bediz.



DOS FAMOSOS BERTSOLARIS Los célebres bersolaris Balentzi, de Azkoitia, y "Akotei", de Azpeitia, que tomaron parte en las fiestas vascas celebradas en Elgoibar con motivo de la festividad de San Isidro. (Foto. Oxanguren).

Nuestro pueblo

Las ermitas de Abadiano y las flores de mayo

"Sé que por la cuesta de tu santuario andan la plegaria y el milagro a un tiempo." (Gabriel y Galán. "La Virgen de mi pueblo".)

aldeanos, hijos sanos del creyente pueblo vasco, no se pagan de exterioridad. Ellos llevan a la ermita su corazón, sus oraciones y sus cantos, que dan tono racial al culto de la Madre de Dios.

Cercanas y lejanas, en los valles, en los declives y en las cumbres de Euzkadi, siempre hallaréis en vuestro camino las ermitas doblemente acogedoras que hace muchos siglos la devoción de nuestros antepasados las erigieron.

"Gutzit agurgarria Gutzit ederra Maria, Zu zara Jesus'en Ama Erru barik sortua."

Aunque distintas, todas son sencillas desde el punto de vista arquitectónico. Variadas también en sus advocaciones con objeto de que en diferentes días se testimonie la fe a manera de cadena piadosa que día tras día vaya engarzando muchos días del año consagrados en tanto lugar al culto religioso de nuestro pueblo.

Y luego, el santo rosario, y para final vuelve la inspiración popular versificada a entonar el canto de amor y despedida a la Virgen:

Hasta ahora, el culto en las ermitas se había limitado en Abadiano a la fiesta del Santo titular, que se celebraba anualmente. Pero este año el párroco ha tenido la feliz iniciativa de celebrar en todas ellas las Flores de mayo.

"Agur, agur, Ama Gure amarik onena, Gure erri dana, Artu ta zaindu, Ama."

De cómo ha recibido el vecindario de las barriadas este deseo da idea lo siguiente. Hace unas noches, al salir de la función de la ermita de San Vicente de Astola, me decía con visible emoción el etxe-jau de "Astola-Errementari", mostrándome una llave: "Gure etxian garanok emen gara. Neuk ekarri dot giltza."

Oraciones y cantos que todas las noches se elevan al Cielo desde las ermitas de Abadiano, prendidos de muchas y variadas esperanzas, todas por la familia, por la Iglesia y por nuestra patria.

Habían cerrado la casa y habían venido todos, desde el abuelo de 75 años hasta el nieto de tres y medio. Quiero consignar también este otro dato. Un obrero me pidió que comenzara un poco antes el piadoso ejercicio para que tuviera tiempo de cenar e ir a Durango, a la fábrica, a trabajar en el turno de noche.

Asamblea magna

Los arrantzales y la pesca de arrastre

¡Hermosas son, en verdad, estas acciones de fina espiritualidad, elevadas al cielo, del que quiere estar asido nuestro gran pueblo!

Hoy se celebra en Ondarroa la magna asamblea contra la pesca de arrastre, a la que han sido convocadas personalidades de todos los órdenes políticos y sociales.

Las Flores de mayo tienen una emoción y un encanto especiales en estas ermitas vascas. El encanto de una práctica religiosa probablemente olvidada, por lo menos no conocida por las actuales generaciones. La emoción de un pueblo que se asusta ante la idea de haberse alejado algo de Dios y decide vivir más cerca de El refugiándose en la devoción de su Santísima Madre.

En dicha reunión se despachará el siguiente orden del día:

El marco que rodea esta devoción mariana en las ermitas es por demás sencillo. Ni columnas griegas, ni góticos ventanales, ni torres románicas, ni armonías de órgano. Solamente la campanita que al anochecer desgrana su alegría campesina y que es contestada por las campanitas de otras ermitas cercanas. Algunas flores aldeanas colocadas en floreros improvisados, una veintena de hombres a la derecha, otras tantas mujeres a la izquierda, varios niños delante y seis velas que mantienen la ermita en devota penumbra.

1. Constitución de la Mesa.
2. Lectura y aprobación del orden del día.
3. Descargo de la Comisión de Ondarroa.
4. Informe de la Comisión permanente nombrada en la asamblea de Bilbao del año 1933.
5. Presentación de cuentas.
6. Modo de atender a los gastos que ha ocasionado y pueda ocasionar el movimiento contra la pesca de arrastre.
7. Abolición total del sistema del arrastre; abolición condicional del mismo o reglamentación.
8. Proposiciones generales.
9. Ruegos y preguntas.
10. Aprobación de conclusiones de esta asamblea.
11. Nombramiento de la Comisión definitiva de esta primera zona para defender sus conclusiones, Ondarroa a 16 de mayo de 1936.

Incendiaris condenados Cádiz.—Ante el Tribunal de Urgencia se ha visto el proceso seguido contra seis comunistas que fueron sorprendidos en la madrugada del día 8 de marzo en el interior de la iglesia parroquial de San Fernando, incendiando varios altares. Los procesados fueron condenados a nueve meses de prisión por el delito de incendio frustrado.